
真室川町新庁舎建設第１回ワークショップ   

開催リポート №.１ 

 

（この図はイメージです。） 

去る９月３０日（土）に役場３階会議室において、第１回ワークショップを開催しました。 

当日は設計者及び事務局を含め１８名の方々に参加を頂き、新庁舎への思いやアイデアを語

り合いました。プロポーザル提案時の模型展示などもあり、新庁舎へのイメージがより一層身

近に感じられる時間だったようです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「今の役場にはない」または「今の役場にはあるがもっとこうした方がよいのでは」という「庁

舎機能」をプロポーザル時点の図面をたたき台にして、グループワークを行いました。 

項目  こんな機能があったらいいなと思うこと 

議場 議場は土日祝日に関係なく常に開放して町民が使えるようにしてほしい。 

議場 議場は年に数回しか使わないスペースなので、住民に開放するのは賛成である。 

会議室 会議を開く時に議場以外にも広い場所があった方がよい。（間仕切りなどで自由に

広くできる方が使いやすい） 

会議室 議場が３階にあるようだが、その下の２階部分も会議室を設置することはできな

いのか。 

執務室 町の情報公開の資料室を設置してほしい。 

執務室 課長の机の位置は奥ではなくカウンターの近くにしてほしい。 

 

（プロポーザル時の模型） 

 

ワーク１：新庁舎に「こんな機能があったらいいな」をみんなで考えよう！ 

【当日のプログラム】 

１．開会 

   設計者、事務局紹介 

２．庁舎建設基本計画の概要説明 

３．プロポーザル時の提案内容の説明 

４．ワークショップ   

５．まとめ／感想カード記入 



項目  こんな機能があったらいいなと思うこと 

執務室 町長室は奥ではなく入口近くに設置し、ガラス張りにして町長が在席しているの

かどうか見えるようにしてほしい。 

総合窓口 現在は総合窓口と電話交換を兼ねているが、周りの音で聞こえにくいので、電話

交換は静かな環境の方がよいのでは。 

給湯室 来客時の湯茶接待が多いと思われるので、給湯室は町長室や応接室から近い方が

よいと思う。 

町民ホール 町の特産品を展示するブース（部屋）があった方が町のＰＲになると思う。 

町民ホール お茶・コーヒー・水を無料で自由に飲めるスペースがあったらよいと思います。 

町民ホール 町民の趣味等を展示するギャラリースペースを設置してほしい。 

町民ホール バスの待合等に座るスペースやテレビを見るスペースも必要。 

町民カフェ 売店や食堂を置いてほしい。 

町民カフェ 年中無休で開放し、常に飲食可能であるようにしてほしい。 

町民広場 雪を気にせず冬でも使える工夫をしてほしい。 

キッズスペース キッズスペースとトイレの位置関係はおむつ交換等を考えれば近い方がよい。 

授乳室 授乳室の位置は多目的トイレか女性用トイレと隣接している方がよい。 

トイレ 町民広場付近に閉庁時やイベント時に使える外トイレがあった方が便利だと思い

ます。 

トイレ 高齢者等に配慮して洋式トイレを多く設置してほしい。 

トイレ 子供用のトイレもあった方がよい。 

トイレ 表示を大きく分かりやすいものに。また、提案されている設計では（便器の）数

も少ないように感じるのでもっと多い方がよいのでは。 

表示 福祉課と病院は別棟のため、初めて来た人でも、違う場所にあることを入口に分

かりやすく表示した方がよい。 

表示 ポスターを掲示する場所が少ないので、イベント広場やホールに町等のイベント

を周知する方法を工夫してほしい。 

表示 町民が迷うことのないよう課名の表示や案内板を分かりやすくしてほしい。 

屋上 町民が屋上を自由に使えるようにしてほしい。休みの日も外階段で行ける等イベ

ント広場と夏場は連動して使える仕組みがあった方がよい。 

駐車場 玄関前に数台の駐車スペースがあるが、高齢化等を考えればもっと多い方がよい。 

省エネ 風通しの良い構造の方が省エネ対策になる。 

省エネ 雪を貯蔵し、冷房に活用できないか。 

省エネ ＬＥＤライト等で省エネ対策をするとともに維持管理コストの低減を図ってほし

い。 

  



  

項目  こんな機能があったらいいなと思うこと 

省エネ シーリングファン等を設置することで冷房だけに頼るのではなく、自然な風によ

る冷房の方が体に良い。 

省エネ 太陽光発電が現庁舎や町民体育館にもあるので、設置できないか。 

風雪対策 駐車場の除雪・融雪対策を万全にしてほしい。 

風雪対策 屋根が大きいので除排雪の対策が心配。 

風雪対策 屋根に穴（光を入れるためのトップライト）がありますが、除雪の際に危険では

ないのでしょうか。 

風雪対策 町民広場の部分ですが、大雪や突風の際の対策が必要なのではないでしょうか。

また、段差があると除雪機等で破損する可能性があると思います。 

その他 自動販売機は、現在は外に１台しかないので室内にいくつか設置してほしい。 

その他 ＡＴＭがあった方が来庁者や職員は便利なのでは。 

その他 町民広場側（南側）にも入り口があった方が使いやすいと思う。 

その他 高齢化を考えれば、エレベーターだけでなくエスカレーターも設置してほしい。 

その他 町民ホールや通路は雨や雪で滑らない材質の方がよい。また、汚れが目立たず清

掃しやすい材質の方がよい。 

その他 子どもたちが夏休みなどに自由に使える冷房設備のある学習スペースがあったほ

うがよい。 

その他 災害時に使えるシャワー室等も必要なのではないでしょうか。 

その他 町民ホールや開放スペースは床暖房にできないか。 

その他 現在の庁舎は２階などに段差があるので、バリアフリーで高齢者や子供に親切な

構造にしてほしい。 

その他 敷地全面禁煙にしてほしい。 

その他 来庁者や職員が外の見えない場所でこそこそ喫煙するより、屋上や目立たない場

所に喫煙所を設置し、分煙した方がよい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

グループに分かれて意見交換 

 

 

出された意見を全体で共有 

 



 

 

 

プロポーザルでは「議場の開放」「町民広場」が提案されています。新庁舎の建設では、この

空間を有効に使うことができるかが重要と考えていることから、「こんなことができるといいな」

ということをグループワークしました。 

いつ どこで こんなことができるといいな 

いつでも 議場 夏休みの勉強開放や映画上映ができるといい 

いつでも 議場 
会議や工芸教室、ワークショップ等を気軽に行えるよ

うにできるといい 

いつでも 開放スペース 
読書のできる図書スペースがあるといい 

（中央公民館より移設） 

春又は秋 町民ホール 自由展示又は地区自慢ができるといい 

季節ごと 町民ホール・開放スペース 踊りや歌の練習ができるといい 

冬季間に 町民広場・開放スペース イベントを開いてにぎやかにできるといい 

いつでも 町民広場・まちづくりカフェ 
土日も含めて、調理及び飲食できるスペースがあると

いい 

いつでも 町民広場 
写真展や絵画展、漬物コンテスト（例えば）等の地域

住民が活動できるような企画を開催できるといい 

いつでも 町民広場 
町の特産品を集めてフェアやパーティー等色々でき

るといい 

休日や祝日 町民広場 
イベントができるといい 

（奥にステージがあればよいのでは） 

年２回くらい 町民広場 
ビアガーデンやさんままつり等のイベントができる

といい 

いつでも 町民広場 趣味を活かしたイベントができればいい 

いつでも 町民広場 バザー等を開催し、にぎわいがあったらいい 

いつでも 屋上 憩いの場（展望台等）として活用できるといい 

夏まつりに 屋上又は会議室 花火が観覧できたらいい 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

ワーク２：「開放スペースや町民広場でこんなことができるといいな」をみんなで

考えよう！ 

 
模型を前に、どんなことができそうかイメージを膨らませます。 



 

 

感  想 

自分の気づかないアイデアを聞いて、なるほどと感じた。自分の町の庁舎建設の工程に触れられて
誇りに思う。 

和やかで楽しい会議でした。町政に少しでも参加できてうれしい。 

一人ひとりの意見が出て、新庁舎にどういう風に反映されるのかが楽しみです。思った以上にいろ
いろな形で町民に対する設計になっていて良かったです。 

考えることが最初は多いと思いましたが楽しく時間を過ごすことができました。もっと人数が多け
ればまた色々な意見が出たのかなと思います。 

自分の考えが固まってしまっていると感じた。皆さんの意見を聞いたことにより、新鮮な感じを受
けることができた。多くの人から少しずつでも意見を聞くことができればさらに斬新な活用ができ
る庁舎になると思う。 

役場で仕事をしていく若い職員の（ワークショップへの）参加がもっと必要と思う。 

とにかく開放的な庁舎建設をお願いします。庁舎は災害時の避難場所にもなると思われますので、
それに対してのスペースがさらに必要と感じます。 

自由に何でも言える場であり、色々と良い案が出てきて有意義な話し合いができました。町民の方々
の使いやすい庁舎に出来上がったらいいなと思っております。２回目・３回目もよい意見が出れば
よいと思います。 

このワークショップの意見等が設計に網羅されればいいと思います。更に多くの人に参加していた
だいて意見を出していただきたい。 

町内在住者で他町村や県に勤務する職員から、他の庁舎と比較してどの様な機能が必要か聞いてみ
るのもよいのでは。 

急にテーマを出され自分の考えをまとめるのが難しいので、前もってヒントのようなものを教えて
頂ければよかった。 

 

 参加者全員で模型を前に記念撮影  

 

ワークショップに参加した町民の皆さんの感想 

【問い合わせ】 
〒999-5312             電話：0233-62-2111（213） 

山形県最上郡真室川町大字新町 127-5  F a x：0233-62-2731 

真室川町役場 総務課 情報管財担当   E-mail：  

第２回ＷＳ開催予定 

Ｈ29.10.14（土）14時～ 

場所：役場 3階会議室 


